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劉德基籲設食安事故補償基金
為貫徹今年起施行的新《食品安全法》，國家食品藥品監督管理總局日前

對外公開徵求《食品安全法實施條例》修訂草案的意見。北京市政協港區委

員、雅博資本產業管理有限公司合夥人劉德基（見圖）向本刊表示，建議加

快設立食品安全事故補償基金，使事故受害人能得到賠償救濟制度的保護，

獲得及時有效的救助、補償，維護社會和諧穩定。

香港文匯報‧人民政協專刊記者何凡、王頔北京報道

劉德基指出，「國以民為本，民以食為天」，而
食又以安為先。食品安全直接關係到民眾的身

體健康和生命安全，是關乎基本民生的重大問題。
近年來，諸多食品安全事故的發生直接影響了經濟
的發展，破壞了社會的穩定和諧，嚴重危害了民眾
的身心健康和生命財產安全，給受害人家庭造成了
巨大的精神和經濟上的傷害。

受害人索賠面臨難題
他認為，現階段，由於法律法規及社會救助制度
不完善的原因，食品安全事故受害人在獲得經濟賠
償問題上面臨以下難題：一是由於內地現行法律中

有關食品安全事故受害人賠償的條款
少，責任承擔方式較單一，受害人需通
過冗長而艱難的訴訟過程取得賠償，許
多事故受害人在漫長的訴訟過程中因為
沒有資金援助而貽誤病情。
二是《食品安全法》修訂提出了建立
食品安全責任強制保險制度，要求食品
生產經營企業投保食品安全責任強制保
險，但進一步的具體保險制度並未落實
和細化，且強制保險只對食品生產經營
企業有強制約束力，覆蓋範圍不全面。
三是因食品安全侵權而產生的債權

是普通債權，並不具優先性。而通常
一旦較大規模的食品安全事故發生
後，企業信譽崩塌導致產品滯銷，再
加上需承擔高額的處罰及賠償金，企
業最終破產清算的案例時有發生。而
企業一旦破產清算，低比例甚至零比
例清償是常有之事。

倡設立政府加入的負責基金
為此，劉德基建議，鑒於補償基金兼具保障受害
人求償權及維護社會和諧穩定的雙重目的，應建立
專門管理機構負責基金的運營。該管理機構可由市
一級的食品藥品安全委員會辦公室主導，相關食品
監管部門參與運營監管。基金設理事會，由食品生
產經營企業及政府、人大、法律財務專業人士等組
成，理事會應有常設辦公機構及常設辦公人員。鑒
於補償基金的公益性，有政府機構加入，會使其更
具公信力。
關於補償基金的模式，他建議以信託模式來構建

補償基金制度。採取信託模式，可有效地保障受害

人的補償權。基於信託具有「獨立性」、「民事
性」的實質內涵特點，資金在募集後其所有權已轉
移至基金，並依據基金目的而獨立運作，這對於保
障基金財產的獨立性有重要意義。
在補償基金的資金募集、運營等方面，劉德基認

為，可主要採用企業繳納、政府撥款及社會募集三
種方式，其運營管理需兼具公益與私益雙重性質，
在信託模式的基礎上，可參照公司法人的治理結構
設置為三層：管委會為最高層次，負責基金的重大
決策；執委會主要負責處理基金的日常事務；監督
委員會則對補償基金的運作進行監督。同時，補償
基金須按期向公眾公開，並出具財務報告，接受全
社會的監督。

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者何凡、馬玉潔北
京報道）全國政協委員、全國工商聯原副主席、中國民營
經濟研究會會長莊聰生（見圖）日前在京出席「一帶一
路」國際智庫峰會時指出，民營企業參與「一帶一路」建
設處於初始階段，大部分是自發、零散、碎片化的參與，
「已經交了不少學費，也有很多教訓，總的來看已積累一
些經驗。」而在民企海外發展的各類風險因素中，法律類
風險是其反映最強烈的。

莊聰生將當前民企的「一帶一路」發展總結為六大模
式：一是通過海外投資項目規避貿易壁壘，降低成本，獲
得競爭優勢；二是通過建立工業園區和開設貿易區；三是
通過海外併購，合作重組，獲得技術、管理市場等要素，
快速提升企業的競爭力，「彎道超車」；四是通過在海外
獲得稀缺的資源，直接供給海外相關的產業，拓展企業發
展空間；五是利用資金去海外收購，獲得更大的發展空
間，把自己的品牌打出去；六是通過承接對外的工程和勞

務合作，建立商貿，帶動產品技術，帶動建設。
「各類參與基本上是深一腳、淺一腳，投資也有一定的
盲目性，對風險的認識和把控能力相對比較弱。」莊聰生
說，「很多民營企業反映，在海外做生意和在國內完全不
一樣，用的時間和精力要多得多。」他表示，民企海外發
展面臨的風險因素，涉及到政治、外交、法律、匯率、文
化等方面。目前工商聯對此情況已有所反映，有關部門也
正在着手研究。

莊聰生：海外法律風險 民企反映最強烈

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者何凡北京報
道）近期舉行的國務院常務會議部署促進中央企業增
效升級。全國政協委員、國務院發展研究中心原副主
任劉世錦（見圖）日前出席「2015中國改革論壇」
時指出，國企改革應堅持頂層設計與地方基層試驗相
結合的原則。「不同的地方情況不一樣，要靠地方通
過自己的實踐，從實際出發，探索一些切實管用的改
革方案。」他並建議國有資本應從部分產能嚴重過剩
的領域退出，由此涉及到的國有企業員工安置問題，
應通過劃撥國有資本到社保基金來解決。

「管資本可以以小博大」
劉世錦強調，國有經濟改革要由「管企業、管資產
轉向管資本」。
其理由是：第一，以所有制劃分企業類型實則是延

續計劃經濟的做法。當下，只有一種所有制資本的企
業已相當少，仍堅持按所有制劃分企業會造成不公。
第二，此種做法不符合市場經濟要求。第三，以管資
本為主，就可使資本靈活地在企業之間流動，實現保
值增值的目標。第四，管資本可以以小博大，發揮影
響力。第五，更有助於國有資本發揮服務於國家戰略
目標的作用。
他表示，國企改革應堅持務實原則，「有什麼事就

說什麼事，有什麼問題就解決什麼問題，務實地推動
國有資本改革，效率才能進一步提升。」而做活、做
專、做優、做大國有資本的內涵，包括把國有資本證
券化、資本化，讓它能夠「動」起來；支持前瞻性、
戰略性企業，在推進科技進步、保護生態環境、維護
國家安全等領域形成專業化優勢；有進有退，對國有
資本發揮的作用進行評估；保值增值，以較快的速度
擴展，更好服務於國家戰略。

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者何凡綜合
報道）在近期舉行的中央軍委改革工作會議上，習
近平主席強調，要形成全要素、多領域、高效益的
軍民融合深度發展格局。對此，全國政協常委、中
國軍事科學學會原副會長年福純（見圖）近日撰文
稱，軍民融合發展應健全機制，加快推進國防科技
工業體制改革，開放軍地市場，打破行業壟斷，拔
除利益藩籬，鼓勵公平競爭。
年福純表示，軍民融合涉及軍事、政治、後
勤、裝備等各個領域，是一項複雜的系統工程，
涵蓋領域廣，涉及部門多，應樹立問題導向，強
化責任擔當。

倡重點發展海空網絡空間
「首先是抓好新興關鍵領域發展，在海洋、太
空、網絡空間等領域推出一批重大項目和舉措。這
些領域具有軍民通用的特性，應作為軍民融合發展
的重點，搶佔發展制高點，掌握在未來經濟、科
技、軍事等領域競爭中的主動權。」他說。

在年福純看來，國家國防科技工業還未完全擺脫
計劃經濟時期的管理模式，領域封閉、自成體系，
「軍轉民、民參軍」渠道不暢等問題長期存在，與
發展社會主義市場經濟和全面深化改革的要求不相
適應。
年福純稱，「十三五」規劃建議提出關於「加快

國防科技工業體制改革」的部署，要深化武器裝備
科研生產和採購、保障體制改革，更好發揮政府的
管理調控作用和市場在資源配置中的決定性作用，
培育獨立市場主體，擴大軍隊武器裝備、配套器材
和維修保障服務等社會採購範圍。
他說，下一步應健全完善軍事產權保護、軍民技

術轉移轉化、軍民通用標準、資格准入、投資融
資、管理監督、利益協調等市場政策和法規機制，
開放軍地市場，打破行業壟斷，並建立軍民融合深
度發展的信息平台，促進軍地資本、工業基礎、技
術成果、保障力量等整合融合，做到「一份投入、
兩份產出、多重效益」，更好地為經濟發展和軍隊
建設服務。

另外，年福純呼籲完善軍地共享的人才流動保障
體系，即合理確定軍隊人員的薪金、福利、保險、
榮譽、保障等待遇，吸引更多的社會優秀人才投身
國防和軍隊建設。同時，要暢通軍隊和地方的政策
「接口」，制定銜接配套的人事管理制度，引導和
保證軍地人力資源適時、有序、雙向流動。

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者何凡北京報
道）全國政協委員、中國社科院學部委員余永定（見
圖）在此間表示，2008年全球金融危機是一場債務危
機。此後，槓桿率在不同國家、不同部門之間此消彼
長。但從總額上來看，槓桿率並沒有明顯變化，超級
債務周期並沒有結束，換言之，引爆2008年全球金融
危機的「引信」並未拆除。未來的危機，則可能由美
國國債泡沫的崩潰引起；而作為美國國債最大海外持
有國，中國對此不得不防。

社科院：企業債對GDP之比達145%
余永定說，企業的債務居高不下，是當前中國經濟
的突出問題之一。根據中國社科院的研究，內地企業
債對GDP之比已達145%，國外金融機構普遍認為中
國企業的債務總額已超過美國，穩居世界之首。通貨

收縮，也就是生產者價格的持續下降導致了企業實際
債務的增加，換言之，即便利息率為零，由於產品價
格下降，企業也可能無法償還債務，更不用說企業的
名義利潤率本身就在持續下降。
他指出，為防止經濟硬着陸，宜採取擴張性財政政
策，通過政府支持的基礎設施投資刺激有效需求也是
必要的。而刺激計劃的方式，應與2008年的「四萬億
計劃」顯著不同，具體說應以財政融資為主，而不是
依靠銀行信貸，「可以考慮加大財政赤字，通過財政
支出支持基礎設施建設，在這方面中國還有較大的政
策空間」。
此外，要考慮適當的匯率政策。他說，中國的匯率

政策應是靈活的，這樣才能在美國QE退出的情況下
實行擴張性的貨幣政策，否則中國的貨幣政策將失去
獨立性。

余永定：「超級債務周期」並未結束

年福純：軍民融合發展 宜開放軍地市場
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■安徽省合肥市市場監督管理局成立食品安全快速檢測實驗室。圖為工作人員在對食品進行快速檢測。 新華社
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